# Il reste beaucoup à faire... : on ne connaît pas les femmes suisss !

Autor(en): A.F.H.

Objekttyp: Article

Zeitschrift: Femmes suisses et le Mouvement féministe : organe officiel des

informations de l'Alliance de Sociétés Féminines Suisses

Band (Jahr): 66 (1978)

Heft [6]

PDF erstellt am: **16.08.2024** 

Persistenter Link: https://doi.org/10.5169/seals-275259

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

#### Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Ein Dienst der *ETH-Bibliothek* ETH Zürich, Rämistrasse 101, 8092 Zürich, Schweiz, www.library.ethz.ch





## Il reste beaucoup à faire... On ne connaît pas les femmes suisses!



Lise-Marie Morerod

Gabrielle Nanchen

Il nous a paru intéressant de sonder l'opinion publique pour savoir quelles étaient les femmes suisses les plus connues. Chaque personne interrogée devait inscrire, par ordre de notoriété, les dix noms qui lui venaient spontanément à l'esprit. Et, tout de suite, nous nous sommes heurtées à une première difficulté, et de taille! Les gens — et plus particulièrement les hommes, il faut bien le dire — ont une peine incroyable à énumérer dix pauvres noms. Essayez autour de vous, vous verrez. On nous a dit le plus souvent: « Demandez-moi de vous citer des Françaises, il y en a des quantités; les Suisses, je ne les connais pas ».

Il est vrai que la France a des femmes ministres ou secrétaires d'Etat qui défendent leurs projets devant l'Assemblée Nationale ou le peuple. Il est vrai aussi que l'information se fait en France sur un mode beaucoup plus spectaculaire et, parmi d'autres médias, par le canal de trois chaînes de télévision. En Suisse, nous avons trois grands groupes de culture différente qui restent trop souvent séparés et inconnus les uns des autres. C'est ainsi qu'aucune authentique Tessinoise ne figure sur nos tabelles. Mais venons-en à des chiffres:

### Résultats généraux

Lise-Marie MOREROD, 203, championne de ski. Marthe KELLER, 148, actrice de cinéma. Lise GIRARDIN, 137, anc. maire de Genève; anc. cons. aux Etats. Gabrielle NANCHEN, 117, conseillère nationale. Marie-Thérèse NADIG, 112, championne de ski. Ursula ANDRESS, 111, actrice de cinéma.

Gertrude GIRARD-MONTET, 92, conseillère nationale. Doris de AGOSTINI, 82, championne de ski. Elisabeth BLUNSCHY, 75, conseillère nationale; anc. prés. du Cons. national. ZOUC, 72, artiste de variétés. Jeanne HERSCH, 69, philosophe. Prof. d'Université. Corinna BILLE, 64, écrivain.

Emilie LIEBERHERR, 57, prés. de la Commission féminine suisse. Anne-Catherine MENETREY, 55, députée au Grand Conseil vau-

Bernadette ZURBRIGGEN, 53, championne de ski.

Jacqueline BERENSTEIN-WAVRE, 49, députée au Grand Conseil. prés. de l'Alliance.

Danièle RIEDER, **38**, patineuse.
Denise BIELMANN, **32**, patineuse.

Simone CHAPUIS, 32, prés. vaudoise des Droits de la Femme. Marie-Claude LEBURGUE, 30, Radio Suisse Romande. Christine STUCKELBERGER, 30, championne du monde

de dressage (hippisme)
Yvette JAGGI, **28**, directrice de la Fédération romande des
Consommatrices.

Antoinette QUINCHE, 22, une des premières avocates.

Colette JAN, **22**, animatrice radio. Marie-José KNIE, **20**, écuyère. Nous avons recueilli 293 feuilles, remplies par 78 hommes et 215 femmes. La moyenne comporte (au lieu de dix) 8,6 noms par feuille. 315 femmes différentes ont été citées d'une à 203 fois

Nous remarquons tout de suite que dans le peloton de tête des six femmes dépassant les cent voix, on trouve deux sportives et deux actrices de cinéma (TV?). Ce peloton de tête est renforcé, parmi les filles et les garçons de moins de vingt ans, par Doris de Agostini, autre championne de ski. Le moins qu'on puisse dire est que les jeunes sont happés par le spectacle que fournissent les grandes compétitions sportives ou le cinéma et qu'ils ne s'intéressent guère à la politique, féminine en particulier, la littérature ou les arts.

Les hommes de plus de vingt ans font par contre la première place à Lise Girardin, puis à Lise-Marie Morerod, Gabrielle Nanchen, Elisabeth Blunschy, pour inscrire la capiteuse Ursula Andress à la cinquième place. C'est un harmonieux mélange entre les joutes électorales, sportives ou de prestige. Les femmes de 20 à 40 ans détrônent, elles aussi, Lise-Marie Morerod au profit, cette fois, de Gabrielle Nanchen, suivie de Lise Girardin, Elisabeth Blunschy. Au 5° rang, Ursula Andress a cédé la place à une autre actrice, peut-être moins sexy et plus charmante, Marthe Keller. Là également, on est dans l'actualité.

De 40 à 60 ans, les femmes se déterminent pour Gabrielle Nanchen, Lise Girardin, Gertrude Girard-Montet, Jeanne Hersch et Lise-Marie Morerod. Les femmes de plus de 60 ans éliminent toute trace de cinéma ou de sport et inscrivent des « valeurs sûres » : Gertrude Girard-Montet, Gabrielle Nanchen, Lise Girardin, Jeanne Hersch et Jacqueline Berenstein-Wayre.

Mais, dans notre « Hit-parade », nous avons établi un classement éliminant les jeunes en-dessous de vingt ans, dont on a vu les préoccupations et qui donne le résultat suivant:

1. Gabrielle Nanchen. 2. Lise Girardin. 3. Gertrude Girard-Montet. 4. Lise-Marie Morerod. 5. Elisabeth Blunschy. 6. Jeanne Hersch. 7. Emilie Lieberherr. 8. Jacqueline Berenstein-Wavre. 9. Corinna Bille. 10. Marthe Keller. Viennent ensuite Ursula Andress, Zouc, Simone Chapuis, Marie-Claude Leburgue, Yvette Jaggi, Anne-Catherine Ménétrey, Marie-Thérèse Nadig et Antoinette Quinche.

On le voit, les meneuses politiques sont en tête. On ne néglige pourtant pas notre petite championne des Diablerets, ni la forte personnalité de Jeanne Hersch ou la sensibilité imaginative de Corinna Bille. Ce dernier classement nous paraît ressembler assez aux préoccupations de la majorité de nos lectrices. Si ce n'était pas le cas et si l'une d'entre vous devait bondir d'indignation en ne voyant pas figurer à la bonne place sa préférée indiscutable, qu'elle nous le dise. Au besoin, nous établirons un sondage «Femmes Suisses» pour les femmes suisses! A.-F. H.